

Número suelto, 15 céntos.

REDACCION
ADMINISTRACION
ARMAS, 1. 3.º
TELEFONO 1705



AÑO II

DIARIO DE FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA DE LAS J. O. N. S.

NUMERO 205

Prosigue la marcha triunfal del Ejército en Vizcaya

Frente de Vizcaya

Durante la dominación de los separatistas en Vizcaya, fueron asesinados muchos sacerdotes

Bilbao, 24.—En toda la ciudad hubo tranquilidad desde los primeros días de su liberación. Estaba receloso el pueblo hambriento, pero sobrecojía a los que llegaban de la zona liberada.

En la capital vizcaína del ritmo, del Bilbao rojo, no queda nada; las camionetas lo empujaron tanto, que estas pobres gentes se batían como en un sueño de libertad. No se piense que esta nueva prueba, buena parte de la población cuenta los horrores de la tiranía. Nuestros soldados han traído para todos, patios y obreros y poderosos, el sentir de la nueva España y por todas partes, el mismo afán de olvido y de reconstruir.

En todas partes, tranquilidad, movimiento y trabajo; en Bilbao, jamás sus calles estuvieron como ahora. Las personas que se marcharon llorando de España, no es como para prolongar la alegría. Las casas de hospedaje, que fueron cerradas por el llamado Gobierno de Euzkadi, vuelven a abrir sus puertas. En Bilbao apenas se puede encontrar alojamiento; todos andan de limpieza con esta lluvia pertinaz de tres días. Las casas están limpias y los transeúntes se abrazan a los que creían enterrados hace semanas.

Para la ría se han construido dos puentes que es obra de nuestros ingenieros. Todos los comercios han abierto las puertas. El pan blanco se coció en todas las tahonas y en abundancia; de modo que toda la ciudad quedó abastecida. Hay reses enteras en todas las carnicerías y pescado fresco. Ha llegado aceite, vino y azúcar, y para que nada falte, una fábrica de espumosos ha comenzado a trabajar y esta tarde los bilbaínos han podido congregarse en los cafés para comentar la crisis de Francia alrededor de unos bocks de cerveza.

Más del 80 por 100 de los empleados han cedido su ingreso para la suscripción; funcionan ya con rigurosa normalidad los servicios públicos. Empieza la recaudación de arbitrios, poco a poco abandonados; hay agua corriente para todos los distintos barrios; desde el primer día no ha faltado luz eléctrica en ninguna casa; se trabaja para restablecer las comunicaciones.

El primer día, las autoridades militares tuvieron comunicación telefónica y fueron lanzados numerosos cables de uno a otro lado de la ría. Estos días volverán a funcionar los teléfonos automáticos y no faltará mucho para que los servicios telegráficos y de correos estén normalizados.

No puede hacerse más en los cinco días que llevan las fuerzas nacionales en Bilbao para restablecer todo lo que destruyó la anti-

España. Este es el nuevo estilo del Estado español. Bilbao está bien, y así que se incorpore con alegría a la nueva España, sin embargo, no todo es alegría en el Bilbao de hoy; están demasado próximos los recuerdos y la sangre derramada. Los motivos podían aducirse, pero me limito solamente a dar una lista: la de los sacerdotes asesinados mientras se ocupaban en vivir un concieto que se titulaba católico.

La lista está incompleta y habría que añadir los religiosos que no han llegado a nuestro poder y los de otros sacerdotes que están en paraderos desconocidos. Sólo en la diócesis de Santander, de 517 sacerdotes seculares, han supervivido unos 60.

Por lo que se refiere a Bilbao, se han asesinado a los siguientes sacerdotes:

En el barco "Cabo Kilates", el 2 de octubre de 1936, don Andrés Ramiro, ecónomo de Ardo (Carranza); Literio Masot, ecónomo de Yáñez (Carranza); don Gabino Gutiérrez, coadjutor de Olabozta (Bilbao); don Serapio Gómez de Segura, ecónomo de la Escuadra; don Andrés Aguirre, adscrito de Lezama; don Víctor Alegría, ecónomo de Marono; don Francisco Ugarte, ecónomo de Respaldiza; don Manuel de Kiel, ecónomo de Carranza, y don Rufino Ganuza, capellán de San Salvador del Valle.

Y en las cárceles, en Garrinaga, Ramiro y Angel Trustrorio.

El 4 de enero de 1937, don Carlos Hacha, ecónomo de Derecho; don Miguel Unamuno, capellán de Durango; don Juan Azpíri, coadjutor de Hueller; don

Juan Niota, párroco de Ibarri; don Luis Orbea, ecónomo de Yodio; don Fidel Ramírez, ecónomo de Olarte; don Carlos Hacha, coadjutor de Alarte; don Martín Echevarría, ecónomo de San Juan; don Félix Azozábal, coadjutor de Ortueiz; don Francisco Carrere, sacerdote de San Sebastian; don Doroteo Odongo, canónigo de Cartangué, y don Zoilo Ayurre, de Sestac.

Fueron asesinados en la carretera donde aparecieron los cadáveres, Benito Abulla, de Ceamuri; Ramírez de Lulla y Nicasio Perete. En total, veintiséis del clero secular, a los que habrá que añadir unos cuantos de paradero ignorado de religiosos, cuyos trágicos fines se desconocen.

Esta es la labor de la reata de Aguirre y sus secuaces que, si no los perpetraron, lo consintieron y que su realización fuese motivo para romper el contubernio que a los asesinos los unían. LOGOS.

Varios dirigentes del P. O. U. M. han sido ejecutados

Ataques duros contra Prieto y el gobierno de Valencia

El Gobierno ha tomado la ofensiva contra el P. O. U. M. y otros partidos poco afines, para evitar que sucediera lo contrario.

Según estos informes, Andrés Nin, Gorquin y un tercer dirigente cuyo nombre se desconoce, han sido llevados a Valencia y ejecutados. Todos los dirigentes trotskistas han sido decidos por orden del cónsul de los Soviets, Ovsenko, que ha recibido orden de su Gobierno de realizar en Cataluña una represión semejante a la realizada en Rusia contra Tukachewski y sus amigos.

El comité nacional de la CNT ha publicado una nota desmintiendo unas declaraciones del jefe del Gobierno de Valencia, Negrín, y diciendo que a los dos millones y medio de obreros de la C. N. T. no representa ninguno de los partidos que integran aquel Gobierno. Ruegan después a Negrín que en adelante diga la verdad.

Mientras tanto, el jefe de la Policía de Barcelona manifestó a los periodistas que había comenzado la acción de depuración de la retaguardia en Cataluña. Pero

los anarquistas de Cataluña se preparan para defenderse y, dado el caso, atacar, para lo cual tienen armamento moderno y potentes medios de combate y cuentan también con el apoyo de sus amigos de allende los Pirineos, con los cuales han tratado estos días para saber si en caso de derrota serían bien recibidos en el Rocellón.

Para evitar estas conversaciones, la Policía ha restringido mucho la concesión de pasaportes y la frontera franco-catalana está muy vigilada. En el local de la Delegación del difunto Gobierno de Euzkadi en París, se celebró el día 20 del actual una reunión a la que asistieron elementos vascos y catalanes, a la que asistieron Ventura Gassol y Martín Esteve, para cambiar impresiones sobre las consecuencias de la caída de Bilbao en el curso y término de la guerra.

Unánimemente censuraron la actitud del Gobierno de Valencia y dijeron que lo ocurrido era indudablemente una traición de Prieto.

Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 24 de Junio de 1937:

Ejército del Norte

Frente de Vizcaya.—No obstante el mal tiempo reinante, ha continuado el avance, habiéndose alcanzado el extremo O. del Abra y alturas de Punta Luceros. Se cogieron un cañón anti-tanque, varios de campaña del 7 y 7'50 centímetros.

También se ocupó el salto de las Arenas, montes Serantes, Cierbana, Triano y altura al S. E. de este punto.

El armamento recogido ha sido numerosísimo, hallándose aún sin clasificar. Nos hemos apoderado de 275.000 litros de gasolina, gran cantidad de gas-oil, grasa, 4.000 bombas de aviación de 50 y 80 kilos, granadas perforantes del 5'81 y más de 500 prisioneros. Se han presentado 48 milicianos con armamento.

Frente de León.—El enemigo llevó a cabo un ataque a Peña Ubiña con 4 batallones, que quedaron destrozados, replegándose a sus líneas.

Frente de Asturias y Santander.—Sin novedad.

Ejército del Centro

Frente de Aragón.—Sin novedad, con ligeros tiroteos.

Frentes de Soria, Madrid y Avila.—Sin novedad.

Ejército del Sur

Sin novedad, con ligeros tiroteos.

Salamanca 24 de junio de 1937. De orden de su excelencia el Generalísimo, el General segundo jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Valencia habla a su retaguardia

La "Unión Radio de Valencia" ha hecho un llamamiento oficial a la retaguardia roja, que terminaba con estas palabras: "Camaradas, no desmayéis, la victoria es nuestra, aunque se diga en la retaguardia que es del enemigo." En la misma emisión se amenaza a los que hablan de pacto, a los que se dedican por la retaguardia a pedir un pacto, ya sea en los talleres, en la retaguardia o bien en público, son enemigos de la causa del pueblo, y por tanto de los intereses de la nación aquellos que se ha sorprendido hablando de pacto, por lo que serán castigados con la pena mínima de seis años de reclusión y con pena de muerte los que siendo funcionarios de Estado y dependiendo de alguna de sus dependencias, se dedican a fomentar la idea de pactar con los "facciosos". Tendrán pena de muerte los que ostentando un cargo público no cumplan con su deber en este sentido o no se porten como corresponde a su cargo.

"IMPERIO"

El diario mejor informado

Lea usted mañana

"IMPERIO"

Texto del importante decreto firmado por el Generalísimo

Se deroga el régimen concertado con sus Diputaciones que regía económicamente a las provincias de Guipúzcoa y Vizcaya

Su Excelencia el Jefe del Estado ha firmado en Burgos el siguiente importante Decreto.

El sistema concertado en materia económica rige en las provincias vascongadas entre un notorio privilegio con re-

lación al resto del territorio nacional, sujeto al régimen común, no sólo por la amplísima autonomía de que gozan en dicho respecto las diputaciones de dichas provincias, sino por el menos sacrificio con el que el contribuyente atiende en ellas al levantamiento de las cargas públicas, tanto más sensible cuanto que de antiguo han sido manifiestas y frecuentes las evasiones de carácter fiscal, realizadas al amparo de ese sistema, en perjuicio siempre del Estado. Olvidando muchísimos de los favorecidos por el concierto esta prodigalidad que le dispensó el poder público, se alzaron en armas en Guipúzcoa y Vizcaya contra el movimiento nacional iniciado el 17 de julio último, correspondiente así con la traición de aquella generosidad excepcional, sin que los constantes requerimientos realizados en nombre de España, para hacerles desistir de su actitud lograsen el efecto pretendido.

No es, pues, admisible que subsista ese privilegio sin agravio para las restantes regiones que con entusiasmos y sacrificios sin límites cooperaron en un principio al triun-

En el frente de Vizcaya



A la ocupación por nuestras tropas de cada palmo de terreno de Vizcaya, se sigue la caravana de los aldeanos que, echados por la tiranía roja, vuelven a sus hogares, sobre los que ondea la bandera nacional

(Continúa en la pág. 7.)